

# Copie anonyme - n°anonymat :



W0-00040

Dissert CG

Code épreuve : 250

Nombre de pages : 5

Session : 2023

Épreuve de : Culture générale

**Consignes**

- Remplir soigneusement l'en-tête de chaque feuille avant de commencer à composer
- Rédiger avec un stylo non effaçable bleu ou noir
- Ne rien écrire dans les marges (gauche et droite)
- Numérotter chaque page (cadre en bas à droite)
- Placer les feuilles A3 ouvertes, dans le même sens et dans l'ordre

Si l'univers est infini comme le pense le copernicien Giordano Bruno ; où placer le trône de Dieu, comment l'homme peut-il rencontrer Dieu et Dieu l'homme ? La représentation biblique du monde ne tient plus, les textes sacrés sont démentis.<sup>7</sup> Ces dires de Georges Guideroff nous renseignent d'un côté sur l'infiniité du monde que pense le copernicien et de ce fait, nous fait référence à "un monde assez grand". D'un autre, ils mettent en avant la contradiction de Georges Guideroff face à ce sujet.

Tout d'abord, la notion du monde vient du grec "Rōmos" qui signifie l'ordre et l'harmonie. C'est l'ensemble qui nous contient, ce avec quoi nous sommes en relation. Il est l'entité que nous percevons et que nous exploitons.

La grandeur signifie la largeur d'un espace, un lieu capable d'englober le tout et dont la taille est suffisamment grande pour le faire.

Cependant, un grand monde est un monde qui a la capacité d'être le contenant de tout ce qui existe et ce qui est susceptible d'exister. C'est à dire un monde qui dispose de l'espace nécessaire pour accueillir le plus d'étoiles possibles.

Néanmoins, le monde dans lequel nous vivons, celui que nous percevons, n'est peut-être pas apte à être le réceptacle de l'ensemble des créatures et des éléments susceptibles d'exister.

Ceci dit, "le monde est-il assez grand" pour accueillir le plus d'existants possibles ?

Certains considèrent que le monde est fini et que de ce fait, est limité à un niveau bien déterminé. D'autres en revanche, pensent que le monde est infini et en extension. Mais on sait bien que le monde est la seule structure qui peut accueillir la totalité et l'infini.

\*

\*

\*

Le monde est d'une part limité, et donc incapable d'accueillir le tout puisqu'il est clos et fini. En effet, celui-ci ne fait que partie de l'univers qui lui, est infini. Le monde est ainsi une structure hiérarchisée et doté d'une certaine organisation.

L'infini du monde n'existe pas, il est clos et fermé à toute extension. Le monde suit une certaine hiérarchisation géométrique et est considéré comme le centre de l'univers. Comme on a pu le voir chez les Anciens, qui perçoivent le monde en tant que "tout", en tant qu'un lieu ordonné dans sa beauté. Pour eux, le monde est clos, fini, limité et doté d'une harmonie géométrique. De telle sorte qu'aujourd'hui, ils considéraient que la Terre se trouvait au centre et dans ce cas là, était juste. C'était en effet le soleil qui était à l'origine du mouvement et qui tournait autour de la Terre, d'où cette conception géocentrique du monde.

Par conséquent, le monde fait partie de l'univers qui lui, est infini.

Effectivement, plusieurs caractéristiques montrent que le monde se différencie de l'univers en sa finitude. Paul Pariet nous en parle dans l'idée de l'univers où il cherche à faire la distinction entre monde et univers. Si pour certains philosophes il y a une confusion entre monde, nature, et univers, Paul Pariet fait du monde un espace physique qui n'a de présence que dans le rapport qu'entretient l'homme avec les existants. De ce fait, c'est la perception que nous faisons du monde qui permet de le faire exister. En revanche, l'univers est la structure qui est capable d'accueillir tout ce qui existe et tout ce qui est susceptible d'exister; ce n'est pas l'homme qui détermine son existence. En d'autres termes, c'est l'univers qui contient l'espace nécessaire et qui est assez grand pour accueillir le tout, et non le monde.

Le monde de son côté, fait référence à une structure hiérarchisée qui n'a pas lieu de s'agrandir.

Le monde est harmonieuse et organisé, ce qui a été prouvé par Aristote en mettant en avant sa théorie des deux sphères; la sphère

sublunaire et supra lunaire. Pour lui, tout objet est soumis à une logique et à une organisation, puisque cette théorie fait que les objets lourds descendent et inversement, les légers montent. Par ce fait, ce philosophe nous fait savoir que le monde est fini, notamment en parlant du vide, qui pour lui n'existe pas. En effet, pour un éventuel élargissement du monde, il faudra l'existence du vide, or pour Aristote, le vide n'existe pas et ne pourra donc pas exister.

Le monde est donc limité et ordonné dans sa propre logique d'hierarchisation, il ne peut alors pas s agrandir et augmenter sa taille dans l optique d'être le réceptacle de tout.

D'autre part, on peut considérer que le monde est illimité et que de ce fait, il est en extension. Le monde ne cesse de s'élargir et de s'agrandir au fur et à mesure du temps. Par conséquent, le monde devient alors infini pour devenir assez grand qu'il limite.

Le monde est en perpétuelle augmentation, sa taille se multiplie au travers du temps. Ainsi, les épicuriens définissent le monde comme un ensemble d'atomes qui se regroupent et s'organisent entre eux. Il est donc ce cas là infini, puisque tout objet est soumis à la logique de la composition et de la décomposition. En effet, les atomes ne cessent de se regrouper et d'élargir le monde de plus en plus. Celui-ci s'étend au fur et à mesure du temps pour devenir assez grand.

Cependant, le monde n'est pas fixe et gagne en taille le plus quand avance dans le temps. Effectivement, cette représentation du monde est détenue par plusieurs personnes, dont Albert Einstein pour qui le monde n'est pas stable et que de ce fait, il augmente et s'étend. D'où cette dimension à laquelle fait référence Einstein, celle de la fin du monde, à savoir jusqu'à quand s'étend le monde ?, au lieu de la dimension d'est-ce que le monde s'étend-il ? Ceci nous permet de dire que le monde est en effet assez grand et qu'il est alors infini.

La fin de l'infini du monde renseigne sur sa capacité à s'étendre et à s'agrandir pour être ainsi assez grand et permettre à l'homme de penser l'infini pour faire du monde un lieu aussi ouvert qu'il limite. Pour Giordano Bruno, l'imagination est finie donc inadaptée à son objet. Pour lui, seule la raison permet une ouverture de l'homme face à l'univers car pour penser l'infini, il faut aller au-delà des sens. Ce sont en effet les sens qui sont à l'origine de la croissance en

6v La finitude du monde. Ainsi, avec la raison sont évincées les sphères, produit de l'imagination finie, ce qui a pour effet d'ouvrir l'esprit humain sur l'infini du monde. De ce fait, Giordano Bruno défend l'approche rationaliste puisque selon lui, seule la raison permettait de penser l'infini. En effet, la révolution copernicienne dit aussi "blessure narcissique", chamboule complètement la vision des Anciens sur le monde et fait part de son infinité.

Ceci-dit, tous ce qui a été cité ci-dessus montre que le monde est assez grand et qu'il continue de s'étendre pour être dans la position d'accueillir le maximum d'étoiles possibles.

Dans l'ensemble des approches du monde, on peut constater que ce dernier est le seul espace capable d'accueillir tout ce qui existe puisqu'il est un réceptacle et "Khôra". De plus, le monde contient les éléments nécessaires à la vie de tous et de ce fait, personne ne peut s'en passer qu'il soit assez grand ou pas.

Le monde est en effet le réceptacle qui permet d'accueillir tous les existants. Il constitue pour eux le lieu principal et unique qui a la capacité de tous les recevoir. Paul Clavier dans le concept du monde définit ainsi le monde en extension et en compréhension. En extension, le monde constitue une série indéfinie d'existants, et en compréhension, il désigne le réceptacle qui permet d'accueillir ces existants. On est là dans une relation contenant/contenu entre le monde et ses existants.

En plus d'être réceptacle, le monde est avant tout Khôra puisqu'il accueille et contient tous les existants.

De ce fait, le monde est Khôra puisqu'avant tout, c'est l'homme qui permet de faire exister le monde. Martin Heidegger dans Remarque sur l'art-sculpture-espace. Qu'appelle-t-on le lieu?. Au sens grec, déclare Heidegger dans cette conférence, "l'espace est vu à partir du corps, comme son lieu, comme le contenant du lieu". Le monde est donc élaborer à partir du corps. Il serait cependant Khôra, cet espace qui permet d'accueillir et de contenir l'objet.

Par conséquent, en étant Khôra, le monde est le seul lieu de vie des existants puisqu'il leur fournit les éléments nécessaires à leur survie et permet de les faire exister.

En effet, le monde est le seul réceptacle pourront

# Copie anonyme - n°anonymat :

Emplacement QR Code	Code épreuve : 250	Nombre de pages : 5	Session : 2023
	Épreuve de : Culture générale		
Consignes	<ul style="list-style-type: none"><li>• Remplir soigneusement l'en-tête de chaque feuille avant de commencer à composer</li><li>• Réddiger avec un stylo non effaçable bleu ou noir</li><li>• Ne rien écrire dans les marges (gauche et droite)</li><li>• Numérotter chaque page (cadre en bas à droite)</li><li>• Placer les feuilles A3 ouvertes, dans le même sens et dans l'ordre</li></ul>		

pourront exister, qui permet à P'homme de rime pour ainsi se perfectionner et s'autodéterminer. De ce fait, le monde est la seule structure dans laquelle il ne peut y avoir d'existants et par conséquent assez grand ou non, P'homme est obligé d'y rime puisqu'il constitue une condition nécessaire à son existence. Ainsi, dans la Genèse, Dieu a créer des éléments nécessaires pour la survie de tous les êtres, en l'occurrence l'eau, l'air, la faune, la flore... "Le seigneur Dieu planta un jardin en Eden, à l'orient, et y plaza P'homme qu'il avait modelé. Le seigneur Dieu fit pousser du sol toutes sortes d'arbres à l'aspect désireux et aux fruits savoureux. [...] Un fleuve sortait d'Eden pour irriguer le jardin". La sainte Bible, Genèse. Cependant, le monde est le seul lieu de vie des êtres et il se doit d'être assez grand pour les regrouper.

\*

\*

\*

Nous avons donc pu voir que le monde a plusieurs représentations puisqu'il y en a qui le considèrent comme fini et d'autres comme infini. Celui-ci a donc des éléments nécessaires pour être assez grand et recevoir tout existant puisque c'est le lieu de vie principal.